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política. El juez dictó la medida cautelar por la causa de enriquecimiento ilícito y lavado de activos. Tendrá una tobillera electrónica.

El expresidente provisorio de la Legislatura y una de las figuras políticas que más poder acumuló dentro del peronismo de Córdoba, debe cumplir con una prisión domiciliaria que le impuso la Justicia federal, en la casa en la que reside en Villa Dolores.El juez ordenó una caución por 150

millones de pesos. En caso de que González incumpla la prisión, la Justicia ejecutará ese monto. También se dispuso que le coloquen una tobillera electrónica, pero eso deberá esperar, porque no hay dispositivos disponibles por el momento.
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REFRESCARSE, DONDE SEA. Ayer, el río Suquía, a la altura del puente Zípoli, fue usado para pasar el calor.
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Ciudadanos

Escuelas. Se redujo la deserción, pero preocupa el abandono al final del secundario
educación. Sólo el 0,4% de los estudiantes cordobeses que en 2024 iniciaron las clases en la provincia no permanecieron en el sistema. La Provincia trabaja en la retención de los alumnos.

E
l Ministerio de Educación de la Provincia informó que el 99,6% de los estudiantes que iniciaron las clases en Córdoba en febrero de 2024, finalizaron el ciclo lectivo en diciembre del mismo año.De esta manera la deserción bajó al 0,4% considerando toda la provincia, mientras que en la Capital alcanzó el 0,8%. Ello se traduce en más de 4.300 estudiantes que permanecieron en el sistema educativo a lo largo del año pasado.La retención escolar se entiende como la capacidad que tienen los sistemas educativos para lograr la permanencia de alumnas y alumnos en las aulas, garantizando el cumplimiento de ciclos y niveles.Sin embargo, hay multiplicidad de causas que afectan los recorridos educativos, desde las condiciones socioeconómicas de las familias y aspectos asociados a lo escolar hasta las cuestiones particulares de cada estudiante.Desde el Ministerio de Educación indicaron que, si se observan los últimos años, Córdoba se destaca por sus altos niveles de retención en los niveles inicial, primario y en el pasaje internivel. Así, desde 2022, el 99,5% de los estudiantes que finalizan el nivel primario, lograron ingresar a la escuela secundaria.

Estrategias multidimensionalesEl Ministerio de Educación desarrolló durante el 2024 diferentes estrategias tendientes a fortalecer la retención escolar.Por un lado, en la promoción y protección de los recorridos educativos diversos y reales de cada uno de los estudiantes. Y por otro, en el fortalecimiento de las condiciones que favorecen la escolarización a partir del diseño e implementation de políticas educativas específicas.Se implemento “Trayectorias Cuidadas”. un programa integral de promoción y protección de trayectorias educativas denominado, que incluye tres grandes componentes:-El uso de la información educativa para la detección temprana de situaciones que vulneran las trayectorias educativas.

-El acompañamiento pedagógico a escuelas.-La articulación territorial para el desarrollo del acompañamiento socioeducativo, que se realiza a través de la presencia de equipos técnicos (Epae) de acompañamiento institucional del Ministerio en toda la provincia. El año pasado se crearon seis en distintos departamentos.Este trabajo permitió alcanzar a todo el territorio provincial con acciones y equipos permanentes que acompañan situaciones complejas y realizan articulaciones interinstitucionales. Se realizó junto a intendencias y comunas, otras entidades gubernamentales y comunidades educativas de toda la provincia.Asimismo, un millar de instituciones de educación secundaria de la provincia trabajaron con un módulo de alertas tempranas y registros de intervenciones pedagógicas.El objetivo fue fortalecer y potenciar el trabajo institucional de acompañamiento a los recorridos escolares de cada uno de los estudiantes.Desde el Ministerio de Educación entienden que la retención escolar es un desafío que requiere un enfoque multidimensional y colaborativo. Al respecto, su titular, Horacio Ferreyra, dijo que “el trabajo con los gobiernos locales fue clave el año pasado y lo será también en el presente ciclo lectivo. porque el cuidado de las trayectorias es una de las iniciativa que asumimos junto a ellos. Porque todos los chicas y las chicas tienen que estar en las escuelas aprendiendo”.Además, el Programa de Fortalecimiento Educativo Territorial (Foet) permitió articular y promover acciones diversas junto a gobiernos locales. Esto permitió la provisión de información educativa en cada localidad y el desarrollo de planes en el marco de las Coordinaciones Locales de Educación (CLE).De esta manera, se conformaron 394 CLE y 371 municipios y comunas recibieron reportes con datos de la oferta educativa de sus territorios, para desarrollar acciones específicas.
Preocupación en el secundarioPese a la reducción general de la deserción escolar, los datos eviden-
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EN EL AULA. El acompañamiento pedagógico a los estudiantes es clave para garantizar su continuidad educativa.

cian la necesidad de focalizar la mirada en el nivel secundario, especialmente al iniciar el segundo ciclo, ya que la mayoría de los casos de intermitencia y/o abandono en los recorridos de los estudiantes se producen entre el tercer y cuarto año.Para la docente e investigadora de la Escuela de Ciencias de la Educación Silvia Servetto “esta situación se advierte desde hace bastante tiempo, pese a la obligatoriedad de la escuela secundaria y a los diferentes programas implementados para lograr una real escolarización de los y las adolescentes. Las tasas de ausentismo y abandono no logran revertirse de manera cabal”.La especialista indicó que los resultados de una investigación en 2008 mostraron que muchos jóvenes asistían de manera discontinua a la escuela secundaria, en espera de cumplir la mayoría de edad para pasar a las escuelas de adultos, los Cenma.“Esta situación se profundizó luego, cuando se implemento el Programa de Inclusión y Tenninalidad 14-17

toteEl trabajo con los gobiernos locales es clave para lograr retener a los chicos en la escuela. Todos tienen derecho a aprender.
Horacio Ferreyra
Ministro de Educación de Córdoba

Desde 2022, el
99,5% de los estudiantes 
cordobeses que 
finalizan el nivel 
primario, ingresan 
al nivel secundario.

(PIT). Al decir de los propios jóvenes, buscaban esos espacios escolares porque se sentían más “comprendidos” y la propuesta curricular se adecuaba más a sus realidades socioeconómicas, al contemplar su condición de trabajadores informales (changas)”, explicó.Sin embargo, la especialista entiende que estas expresiones no explican del todo el ausentismo o la baja retención. "La situación económica actual no favorece la permanencia en el sistema educativo que, si bien ya es endémica, sigue siendo un gran obstaculizado^, agregó.Con más de 20 años de estudio e investigación de temáticas relacionadas con la escuela secundaria, Servetto agregó que existen dificultades para construir sentido de pertenencia, con proyectos socio pedagógicos que involucren a docentes, estudiantes y autoridades, y encuentren un interés genuino por el conocimiento y la transmisión de saberes. “Esto es lo que verdaderamente se encuentra ausente en las escuelas secundarias”, concluyó.
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AL AGUA. El hombre no aguantó más y se metió en el río, a la altura del puente Zípoli. LLUVIA URBANA. Un bebedero roto llevó algo de alivio a los transeúntes del Centro.
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Otro día sofocante, con récord 
histórico de consumo eléctrico

Por el calor ordenan teletrabajo en Tribunales Federales
Con la ola de calor haciéndose sentir con fuerza en el primer día hábil de la semana, ayer la Cámara Federal de Apelaciones de Córdoba dispuso que los agentes judiciales que cumplen tareas en el edificio de barrio Rogelio Martínez puedan realizar teletrabajo desde sus propios hogares.La decisión tomada -aseguraron- responde a la falta de equipos de aire acondicionado en varias de las salas y oficinas del enorme edificio ubicado en la esquina de Concepción Arenal y Wenceslao Paunero, de la ciudad de Córdoba.“La Cámara Federal de Apelaciones autoriza a los agentes judiciales en cuyas oficinas se constataran temperaturas mayores a 30 grados, y que no cuenten con equipos de aire acondicionado, a realizar tele-OLA DE CALOR. La temperatura máxima en Córdoba capital llegó ayer a 41 grados. Epec reportó una demanda de 2.517 MW pasadas las 15.30. Se registraron cortes de luz en varios barrios y ciudades.

Las olas de calor se suceden unas tras otras este verano en Córdoba, y parecen no irse más. Ayer, después de un fin de semana para el olvido, la temperatura máxima volvió a superar los 40 grados centígrados, tomando imposible cualquier actividad de la vida diaria.Según el Observatorio Córdoba del Servicios Meteorológico Nacional (SMN), el pico de calor en la ciudad capital se dio a las 16, con una máxima de 41 grados, temperatura que se mantuvo en ese altísimo registro incluso más allá de las 17.30.Ya a las 10 de la mañana el termómetro superaba los 35 grados, casi sin vientos en superficie y ni una sola nube en el cielo. El nivel de humedad se mantuvo bajo durante toda la jornada. desechando cualquier probabilidad de precipitaciones en una jornada laboral que se sintió realmente insoportable.Recién en horas del atardecer, la temperatura comenzó lentamente a bajar, aunque la sensación de sofocones permanentes en el cuerpo no aflojó ni siquiera ya entrada la noche.
HistóricoCon semejante calor, la demanda eléctrica en los hogares y en los lugares de trabajo rompió todos los registros previos. Según datos de la Empresa Provincial de Energía de

Para este martes, el 
pronóstico prevé una 
máxima temperatura de 
38 grados centígrados 
para Córdoba capital.

Córdoba (Epec), ayer se rompió el récord histórico de demanda eléctrica, tanto a nivel provincial como en la ciudad capital.En plena siesta, a las 15.32 la marca llegó a los 2.517 MW de consumo en todo el territorio provincial, superando los 2.429 MW registrados el 7 de febrero de 2024.En la ciudad de Córdoba la máxima demanda se dio a las 15.38 con 926 MW, superando los 922 MW también del 7 de febrero del año pasado.“La ola de calor que impacta en todo el territorio provincial con el correr de las horas elevó el consumo de electricidad, alcanzando estas nuevas marcas históricas”, destacaron desde la empresa provincial de energía.Ante este escenario de altísimas temperaturas, desde Epec solicitaron a los vecinos y vecinas de Córdoba “hacer un uso responsable y solidario de la energía, para que todos tengan un verano saludable”.En medio del alerta por el calor extremo y la histórica demanda eléctrica, múltiples barrios de la Capital y de localidades del interior provincial registraron cortes de luz, en especial en horas de la tarde. La información fue confirmada por la propia Epec, a través de sus redes sociales.Alberdi, Alto Alberdi, San Vicente, Nueva Córdoba, Bajo Palermo, Las Rosas, Parque Tablada, Escobar, Villa Siburu, Villa Alberdi, Cerro de las Rosas y sectores del Centro fueron algunos de los barrios que sufrieron interrupciones en el suministro eléctrico en la Capital.En tanto, La Calera registró una falla en un cable subterráneo, lo que 

provocó una restricción en la planta depuradora y en la cantera Dumesnil.Horas antes, las siguientes localidades del interior registraron cortes de servicio debido a una falla en la estación transformadora: Monte Maíz, Escalante, Laborde, Corral de Bustos y cooperativas Bismarck, Colonia Italiana, Bernardo O’Higgins, Villa María y Camilo Aldao.Por lo general, las interrupciones fueron subsanadas en poco tiempo por la distribuidora eléctrica.
HidrataciónDebido a la ola de calor, la Municipalidad de Córdoba amplió ayer sus operativos de hidratación que comenzaron a implcmentar en enero, junto al Gobierno de la Provincia. Agentes de la comuna capitalina estuvieron repartiendo agua embotellada en distintos puntos neurálgicos de la ciudad. Además, ofrecieron consejos para cuidarse frente a las altas temperaturas.Los operativos de hidratación se realizaron en zonas cercanas a entidades bancarias, plazas y sedes de organismos públicos a los que asisten adultos mayores y personas en situación de calle.Ayer también se sumó al reparto de agua fresca la Policía Territorial y de Proximidad, entregando botellitas a personas que esperaban en filas

Recién para el miércoles 
por la tarde están 
previstas lluvias en 
varias zonas de la 
provincia de Córdoba. 

de entidades bancarias y a quienes realizaban trámites en el Centro.El operativo municipal, del que participan al menos 10 personas, comenzó a las 8.30 y culminó pasado el mediodía.No obstante ello, ayer hubo quioscos en del área central que se quedaron sin stock de gaseosas y aguas saborizadas debido a la alta demanda por parte de los transeúntes.Asimismo, los shoppings y galerías comerciales con aire acondicionado se convirtieron en refugios frescos para muchas personas que padecieron la informal jornada.
ASOCIACIÓN TRABAJADORES DEL ESTADO 

CONSEJO DIRECTIVO PROVINCIAL CORDOOA
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CONVOCATORIA DE ASAMBLEA GENERAL DE AFILIADOS

EL CONSEJO DIRECTIVO PROVINCIAL CÓRDOBA DE LA ASOCIACION 
TRABAJADORES DEL ESTADO, convoca a '.odas ¡tus afiliadas a la 
Asamblea General confcrme al Estatuto de nuestra enlldad sindical, que se 
realizará el dia viernes catorce 14 de Marzo de 2025 a las 18:00hs en 
nuestra sede. &to en cále Entre Ríos 450 de la Ciudad de Córdoba, para 
considerare!

QRPLNDELDIAi

1) Designa**i autondartcs do asamblea,
2) Designar a dos (2) aliUados presente* para que susenban y firmen el Acia 
co Asamblea.
3) Eleccidndo cincuenta y ocha (58) Cargrasales pora d Congreso Provincial 
Ordii'unu y Extraordinario XXVII.
4) Penar a disposición de la Memoria y Balance del aña 2024 a las 
Congresales Provinciates efectos.

Federico Martin GIULIANI
Secretario General del Consejo Directivo Provincial de ATE Córdoba

trabajo conforme lo permite el Sistema de Gestión Judicial, sin perjuicio de las guardias mínimas que cada Jefe de Oficina deberá disponer para garantizar una correcta atención y servicio de justicia”, señalaron en un parte de prensa firmado por el presidente de la Cámara Federal de Apelaciones, Abel Guillermo Sánchez Torres.En el comunicado, se hace constar que en varias oportunidades se solicitó al Consejo de la Magistratura de la Nación la habilitación de recursos financieros para dar una solución definitiva al tema, y realizar la reparación o reemplazo de los equipos de climatización del edificio judicial, sin que hasta el momento hubiera una respuesta satisfactoria al pedido.
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JAVIER FERREYRA

UN ASCO. La fuente de la zona de asadores rebalsa de basura y desperdicios.

Un sector del Parque de la 
Vida luce descuidado, con 
basura y su mobiliario rotoCIUDAD DE CÓRDOBA. La zona de los asadores no está mantenida y los desperdicios se acumulan en el lugar. Los vecinos piden su puesta en valor.
Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.ar

Vecinos que viven en los alrededores del Parque de la Vida, en el sudoeste de la ciudad de Córdoba, alertan por las malas condiciones en las que encuentra un sector importante de este espacio verde.El predio es aprovechado como punto de recreación y esparcimiento por los habitantes de los barrios circundantes, como Matienzo, Rosedal y Parque Capital, entre otros. Y son numerosas las personas que caminan, pasean con sus mascotas y corren dentro del área que limita con el arroyo La Cañada, el Puente Tronador y el Canal Maestro Sur.Si bien los vecinos cuidan a diario el espacio verde de 62 hectáreas -al que consideran el mayor “pulmón verde” de esa zona de la ciudad-, lo 

cierto es que la basura y el descuido de las instalaciones vienen ganando protagonismo en varios sectores.
La Voz recorrió el lugar y encontró gran cantidad de botellas y residuos esparcidos en el sector de los asadores, incluyendo bolsas de basura repletas abandonadas. En ese lugar casi no hay basureros y los pocos que quedan están rotos y llenos.También hay ramas caídas sobre las pérgolas que le dan al parque su particular estilo, con senderos, estanques, miradores y anfiteatros, entre otros espacios que quedan deslucidos ante la falta de mantenimiento. Según los vecinos, muchos de esos sitios funcionan como escondites donde ladrones tiran ropa, bolsos y otros elementos malhabidos.“El personal de la Municipalidad de Córdoba limpia y corta el pasto, pero las personas vienen y ensucian, y no 

se llevan la basura que generan. Este parque es muy lindo, debería cuidarse más”, dijo Ana, una vecina que hace actividad física en el lugar.A la basura, se agrega el deterioro de la ciclovía, que quedó rota tras una obra vial que quedó paralizada por la oposición de los vecinos en 2024. Incluso, hay bloques de cemento que cayeron sobre La Cañada, lo que constituye un peligro para los transeúntes que circulan en horas de la noche. Y ello se suma la basura y escombros que hay en el arroyo.
Sin servicio de recolecciónDentro de las construcciones cercanas a las canchas de fútbol del parque es posible encontrar colchones viejos que dan una idea de que esos espacios se usan como morada de personas indigentes. Además, la mayoría de los bancos que están en el lugar están rotos.Alicia Córdoba, integrante del grupo “Preservando el Parque de la Vida”, de barrio Rosedal, contó a este diario que el predio público no cuenta con servicio de recolección de residuos, ya que la empresa Lusa no

Con tu jubilación
disfruta más beneficios

ipara siempre!
de descuento

Solicita la promo: 0800 555 2869 r r 
Lunes a viernes de 9 a 17 h.

El pack Induyo el arcosa digital par un valar do $3G00. Ocho menta so sumará .il prona promocional y firul do la suscripción

mailto:bcuellar@lavozdelinterior.com.ar
grafica01
Resaltado



La Voz CIUDADANOS I FEBREROTDE2025 115

circula por el lugar a pesar del pedido de los vecinos.De la limpieza se encargan los vecinos, de acuerdo a una geolocali- zación que ellos mismos armaron, y una vez que recogen la basura la dejan en bolsas. No obstante ello, denuncian que el camión recolector nos se las lleva. “Ahora, limpiamos el arroyo, que por suerte no está contaminado. Pero está lleno de bolsas y escombros”, afirmó la vecina.
Asadores rotosLos asadores presentes en el sector más descuidado del parque fueron tapados hace tiempo por el municipio, para prevenir incendios. De todo modos, están en uso aunque muy deteriorados. “No hay nadie que los cuide, ya hubo incendios y tuvimos que apagarlos nosotros mismos”, contó Alicia.Generalmente, las familias que visitan el parque utilizan ese sector de parrillas, y antes de irse colocan los desperdicios en las bolsas, pero no tienen dónde dejar la basura.“Hace 10 años que vivo aquí y es un espacio social muy lindo. Antes los vecinos no querían venir por la noche, porque les daba miedo. Pero ahora lo hacen a todas horas”, contó Ariel, quien habitualmente usa el parque para pasear y correr. Y agregó que, salvo esa zona, el resto del espacio verde está limpio y cuidado.Otro sector, aledaño a barrio Parque Capital, está sin luz porque se robaron los cables. Entonces, la zona que da al Puente Tronador quedó casi a oscuras. “Si vemos a alguien 

tirando escombros, pedimos que no lo haga o llamamos a la Policía. El parque no puede ser usado como un basurero”, sumó enojado Ariel.Otra vecina del parque dijo que el descuido del espacio verde es una cuestión cultural. “Las personas no cuidan nada. No se llevan la basura. Incluso vienen personas que arrebatan carteras y bolsos, y tiran las cosas acá. Incluso, de algunas columnas se robaron los hierros”, expresó.Frente al reclamo vecinal, desde el Area de Ambiente de la Municipalidad de Córdoba adelantaron a este medio que es inminente la realización de un operativo integral de limpieza en el Parque de la Vida.
Proyectos en pausaEl Parque de la Vida, ideado por el arquitecto Miguel Ángel Roca, fue inaugurado en 1992 en el gobierno del entonces intendente Rubén Martí. Fue reacondicionado en 2008, y comprende zonas arboladas, un poli- deportivo y una plaza de juegos.“Cuando está limpio e iluminado, el parque se usa muchísimo porque es un hernioso pulmón verde”, contó Córdoba. Y señaló que hay un proyecto de mejora y preservación que fue presentado al municipio para su puesta en valor. La iniciativa incluye mejoras en el mobiliario, la reparación de la ciclovía, la instalación de recorridos de accesibilidad, estaciones de gimnasia, bebederos, basureros, pero aún no tienen novedades sobre cuándo se llevará a cabo.“Hay ocho estacionamientos que son de la época de Martí. A algunos

JAVIER FERREYRA

MOBILIARIO URBANO. La mayoría de los asadores del parque están rotos y sucios: a pesar de ello, la gente los sigue usando.

los adoquinaron para revalorizar el espacio, pero faltan las rampas y carteles en los ingresos”, dijo Alicia.La otra propuesta de los vecinos es convertir al parque en un corredor biológico junto al Parque la Cañada y el Parque de las Aguas. El proyecto fue presentado al Concejo Deliberante, proponiendo la creación de la Reserva Natural Urbana Parque de la Vida, y su declaración como Patrimonio Natural de la ciudad.“Hablamos con la Comisión de Ambiente del Concejo Deliberante, pero no tenemos una respuesta. En 2023 tomó estado parlamentario, pero no avanzó”, lamentó Córdoba.

JAVIER FERREYRA

PELIGRO. Tirado en medio del pasto, un rollo de alambre de púas.
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Los ‘90 y los ‘20
Por Javier Boher

En un mismo día, Milei criticó a 
Cavallo, le echó a la hija de la 
OEA y dijo que no devaluará  

Vigo pelea presidencia de Asuntos 
Constitucionales en Senado
Por Bettina Marengo

M
ovimientos en el Senado en las 
primeras reuniones de las sesiones 
extraordinarias. Alejandra Vigo 

podría reemplazar al expulsado Edgardo 
Kueider en la presidencia de la comisión de 
Asuntos Constitucionales de la cámara alta, 

y el cordobesismo en general y el schiaret-
tismo en particular se anota un punto en el 
escenario donde juega el principal opositor 
al gobierno provincial, Luis Juez, quien inte-
gra el Consejo de la Magistratura, preside la 
comisión de Defensa, y acaba de renunciar a 
la presidencia del bloque PRO en la cámara 
alta.  (Sigue en página 4)

Guerra sin cuarteles por el 
control del Partido Demócrata
Por Felipe Osman

“E
sta arremetida viene desde el 
mes de septiembre u octubre 
del año pasado, cuando un 

grupo de cuatro personas -los cuatro 
con procesos iniciados ante el Tribunal 
de Ética del partido- robaron el libro de 

actas del partido”. Así comienza la des-
cripción de Rodolfo Eiben, presidente 
del PD, de lo que está pasando puertas 
adentro del partido que se arroga haber 
sido la primera plataforma jurídica que 
dio sostén a la aventura presidencial de 
Javier Milei. 

(Sigue en página 6)

En San Francisco se jubiló la fi scal Leonor Failla y urgen designaciones
Por Franco Cervera

E
l funcionamiento de la Justicia de San 
Francisco y zona se ralentiza y carga 
de tareas a partir de la jubilación y 

traslados de algunos funcionarios que de-

cidieron adherir a la jubilación. Es el caso 
de la fi scal Leonor Failla, quien en silencio 
y sin dar declaraciones públicas, decidió 
dar el paso al retiro tras muchos años de 
trayectoria.

La jurista que ocupaba un importante 

cargo en Tribunales decidió poner fin 
a su carrera sin demasiados reconoci-
mientos y tras actuar en varios casos 
importantes, entre ellos la primera etapa 
de investigación del crimen de Natalia 
Vercesi, por el que fueran condenados 

el viudo Alejandro Bertotti y el joven 
Leonardo Forti. La investigación termi-
nó estando a cargo del fiscal Bernardo 
Alberione, quien justamente también se 
jubiló un año atrás.

(Sigue en página 9)

RIO CUARTO

Rodrigo de Loredo, 
Matías Gvozdenovich y 

Carlos Briner

Por Gabriel Silva

L
as constantes repercusiones por el severo incre-
mento que tuvieron los impuestos inmobiliarios 
-tanto Urbano como Rural- escribieron un nuevo 
capítulo en el marco de la tensión que se generó 

en los últimos días entre el Gobierno provincial y la So-
ciedad Rural de Río Cuarto, sede del encuentro que ayer 
albergó a productores en una asamblea para analizar 
medidas a futuro.

Sin embargo, el legítimo reclamo del sector se destiñó 
por los cruces y las tensiones como fruto de la politización 
que existió antes, durante y después del encuentro en el 
sur provincial. Esto, debido a la presencia de legisladores 
provinciales del radicalismo encabezados por el jefe del 
bloque en Diputados de la UCR, Rodrigo de Loredo; pero, 
además, porque hubo exposiciones de dirigentes vinculados 
a la política que opacaron los testimonios y reclamos de los 
productores. Algo que quedó en evidencia durante casi las 
dos horas que duró el cónclave en el Imperio del Sur.

(Sigue en página 3)

La política destiñó el legítimo 
reclamo del campo en Río Cuarto

Por Julieta Fernández

A
yer se llevó adelante la pri-
mera movilización en lo que 
va de la gestión del inten-

dente Guillermo De Rivas. A siete 
meses de su asunción y a casi un 

año de la adhesión del Municipio a 
la Ley de Seguridad Provincial, los 
recientes hechos de inseguridad 
que afectaron a varios comercios 
desembocaron en la protesta que 

tuvo lugar este lunes en la plaza 
central y que culminó en la expla-
nada de la Municipalidad. Otro de 
los reclamos fuertes tuvo que ver 
con el “impuestazo” en los tributos 

municipales. Se estima que hubo 
cerca de 400 personas entre co-
merciantes, dirigentes y vecinos 
en general. 

(Sigue en página 10)

Seguridad: 1° marcha en la era De Rivas y críticas al CECIS
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Mensaje llaryorista por el 
BEG

E
n vísperas de su viaje a Arabia 
Saudita, el gobernador Mar-
tin Llaryora destacó la gran 

convocatoria que tuvo la vuelta 
del Boleto Educativo Gratuito en el 
inicio del año lectivo 2025.

Informante: El gobernador re-
saltó en sus redes sociales que en 
solo cuatro horas de abierta la ins-
cripcipón del BEG 2025, ya se hay 
más de 20.000 beneficiarios anota-
dos, y dijo que “el boleto educativo sí 
hace falta para los que defendemos 
la #educación y creemos en el #pro-
greso”.

Alfil: Claro, es un gran esfuerzo 
económico para la Provincia. Y una 
prueba de la escasez de las familias, 
nadie quiere tener que pagar el 
boleto para mandar los chicos a la 
escuela.

Informante: Año a año crece. 
Según dijo Llaryora, en 2024 el BEC 
sumó 42.887 nuevos beneficiarios, 
alcanzando un total de 299.447 
usuarios, lo que representa un 
crecimiento del 16,56% respecto 
a 2023. 

Alfil: Decime que querés mar-
carle las prioridades a Milei sin 
decirme que querés marcarle las 
prioridades a Milei. 

La tobillera de 
González…

L
a noticia con la que arrancó 
la semana en torno al arresto 
domiciliario que se le impuso 

al expresidente provisorio de la 
Unicameral, Oscar González, gene-
ró todo tipo de repercusiones. Por 
esto, el informante radical llamó al 
periodista.

Informante Radical: Es un chis-
te esto…

Periodista: A qué de todo se 
refiere con ‘esto’.

IR: Sí, tiene razón. La verdad 
es que todo es un chiste. Pero me 
refiero a la noticia de la detención 
domiciliaria para González, algo que 
como leí de madrugada el diario en el 
que usted trabaja me enteré por ahí.

P: Sí, fue uno de los adelantos.
IR: No, pero el enojo viene por-

que se cag… de risa de la gente. Le 
iban a poner una tobillera electró-
nica y resulta que no se la ponen 
porque en Córdoba no hay en stock.

P: ¡¿Cómo?!
IR: Como escuchó, el tipo zafa 

de la tobillera porque en Córdoba 
hay faltante de stock. Lo confirmó 
el abogado del hombre.

En la Legislatura… una 
sí y una no, ¿o cambia la 
estrategia?

L
a calurosísima tarde de lunes 
no fue impedimento para una 
charla de café entre el periodista 

y el informante de la Legislatura acerca 
de cómo será el 2025 en la Unicameral.

Informante Legislatura: A lo mejor 
cambian algunas cosas…

Periodista: ¡Epa! ¿A qué se refie-
re? Mire que hay muchas cosas para 
cambiar.

IL: Bueno, no se pase. No, esto es por 
culpa de ustedes que se malacostum-
braron a las sesiones en la Unicameral 
cada 15 días.

P: Es lo que impartieron desde ahí 
el año pasado.

IL: Mmm… a ver, algunos creyeron 
que se instalaba eso de sesionar cada 

15 días, pero le puedo asegurar que 
este año se va a sesionar cuando haya 
quórum. Es más, será cada 15 días, a 
veces dos sesiones consecutivas… se 
irá viendo. Por ahí, tanto al oficialismo 
y a la oposición le sirve.

P: Por lo pronto, ¿este miércoles 
se sesiona?

IL: No, este miércoles no.
P: Ah, me da la razón.
IL: Recién arranca el año, no se 

apure.

García Díaz, picante

E
l dirigente amarillo le pegó a la 
gestión municipal y cosechó 
amplio apoyo de sus seguidores.

Informante Libertario: Amigo, 
vea este tuit.

Periodista: ¿Por qué me pasa un 
tuit de García Díaz? ¿Me perdí de algo?

I.L.: Ja, ja… tranquilo, si pasa algo 

con los aspirantes a leones yo le 
voy a avisar. Mientras tanto vea el 
contenido del tuit, el autor no es 
importante.

P.: A ver… picante. No se confor-
mó con pegarle a la gestión, sino 
que fue por algunos secretarios en 
particular… Ambrosio, Folloni…

I.L.: Igual, lo que más interesa 
está mas abajo. En los comentarios. 
La gente está cansada de las secre-
tarías con nombres estrafalarios y 
los programas de políticas públicas 
que hacen falta tres renglones para 
explicar para qué están, si es que es-
tán para algo… ¿Ve? La propia gente 
está marcando que hay que volver a 
lo básico y prestar bien los servicios 
esenciales. Todo lo demás, es humo. 
Y la gente ya no lo está comprando…

P.: Es duro usted…
I.L.: Nosotros no… la gente.

Enroque corto
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(Viene de Tapa)
Eiben relata que un grupo de 

personas -que integran el Conse-
jo Provincial del partido- intenta 
hacerse con su control a partir de 
jugadas fraudulentas y falsifica-
ción de actas; que incluso hicieron 
un intento fallido por desplazarlo 
del manejo de la cuenta bancaria 
del PD; y arroja sospechas de que 
esta “revuelta” esté “financiada” 
por jugadores ajenos al espacio. 
“Nosotros tenemos movilizados 
18 de los 26 departamentos de la 
provincia, y hay inescrupulosos 
que quieren vender el partido 
para vehiculizar candidaturas”, 
completa.

Remarca que el PD no tiene 
deudas ni hay ninguna improliji-
dad en su manejo, y recuerda que 
él tiene mayoría en el Congreso 
Partidario, órgano por el cual 
deben pasar las decisiones de 
mayor peso.

Al otro lado, Frías, que sería el 
“líder” de la “revuelta”, ofrece una 
versión diametralmente opuesta. 

El vicepresidente del Partido 
Demócrata firmó, junto a otros 
cuatro integrantes del Conse-
jo Provincial, un comunicado 
informando a los afiliados que 
Rodolfo Eiben (presidente), Gla-
dis Elizabeth Pérez (Tesorera), 
Ernesto Gazal (Secretario del 
Interior) y Hugo Giménez (Res-
ponsable Económico) habían sido 
denunciados ante el Tribunal de 
Disciplina por “inconductas par-
tidarias graves, obstrucción ante 
la Justicia y faltas en el ejercicio de 
sus funciones”. Y que, consiguien-
temente, el Consejo había decidi-
do su suspensión y reemplazo por 
Frías, como presidente, y Noelia 
Moro, como tesorera. Ambos en 
calidad de interinos.

Farías dice que, junto a otros 
integrantes del Consejo Provin-
cial, han reaccionado ante el in-
cumplimiento de la conducción, 

Guerra sin cuarteles por el 
control del Partido Demócrata
Rodolfo Ei-
ben se reafirma 
como presidente 
del PD y resiste 
las acusaciones 
de su vice, Alexis 
Frías, que dice 
haberlo suspen-
dido con apo-
yo del Consejo 
partidario. Ei-
ben, por su lado, 
acusa a sus de-
tractores de ro-
barse el libro de 
actas y falsificar 
un acta para 
tomar control de 
la cuenta ban-
caria del PD. La 
definición de las 
alianzas, el telón 
de fondo.

encabezada por Eiben, que no ha-
bría llevado adelante una prolija 
rendición de los gastos realizados 
por el partido, que ahora estaría 
expuesto al pago de cuantiosas 
multas.

Además, los “revoltosos” de-
nuncian que Eiben no convoca a 
reuniones del Consejo Provincial 
desde 2023, que bajo su conduc-
ción el Partido Demócrata no 
hace ningún honor a su nombre, 
y que su intención es “recuperar” 
la participación de los afiliados en 
el espacio.

A tal punto a llegado la tensión 
entre las dos facciones, que el PD 
tiene redes sociales paralelas. 
Una, controlada por quienes 
mantienen su reconocimiento 
a la conducción de Eiben, con el 
clásico logo del Partido Demó-
crata sobre un fondo azul. Y otra, 
que difunde los comunicados de 
la facción opositora al parlamen-
tario, con las iniciales del partido 

sobre un fondo amarillo que 
retrata la cabeza de un león, en 
una directa alusión al oficialismo 
nacional.

Y es quizá allí, fuera de las 
áridas discusiones jurídicas y 
los formalismos, donde hay que 
buscar el origen de las diferencias.

Eiben desempolvó el sello del 
Partido Demócrata y lo puso al 
servicio de la causa libertaria. Y 
Junto al MID y Unión Celeste y 
Blanco, formó la alianza sobre la 
que Milei se atalonaría en Cór-
doba para proyectarse hacia la 
Presidencia.

Sin embargo, la relación entre 
el hoy parlamentario del Merco-
sur y la conducción nacional de La 
Libertad Avanza tardó muy poco 
en degradarse. 

Hoy, Eiben admite no tener 
diálogo con las autoridades na-
cionales. Y, por el contrario, ha 
dado señas de una buena sintonía 
con el Gobierno Provincial, que lo 

respaldó para que el Parlasur se-
sionara en Córdoba en diciembre 
del año pasado. En esa ocasión, 
Martín Llaryora, como goberna-
dor de la provincia anfitriona, le 
dedicó un cálido saludo ante toda 
la asamblea.

Sin juego con el oficialismo 
nacional, y en buenas migas con 
el gobernador, hay quienes sospe-
chan que el PD podría terminar en 
las fauces del voraz Partido Cor-
dobés. Pero Eiben lo niega. A la vez 
que avisa que su intención es lide-
rar el espacio liberal de Córdoba, 
y que enfilado hacia ese objetivo 
lo encontrarán las elecciones de 
este año, como candidato del PD. 
Aunque cualquier alianza se eva-
luará, llegado el momento.

Los díscolos internos del par-
tido, por su parte, dicen querer 
mantenerse alineados al juego 
de Milei a toda costa, y creen que 
es Eiben el obstáculo que se los 
impide.  

En 2024 se redujo la deserción escolar

E
n ese período, el 99,6% de los alumnos permane-
cieron en el sistema educativo en todos los niveles 
y modalidades.

La deserción bajó al 0,6% en la provincia y en la ciudad 
capital el porcentaje alcanza el 0,8%. Se trata de un incre-
mento en la terminalidad del ciclo lectivo superior a 4.300 
chicos y chicas respecto de 2023.

El Ministerio de Educación desarrolló numerosas 
estrategias tendientes a fortalecer la retención escolar. 

De acuerdo a datos estadísticos recabados por el 
Ministerio de Educación de la Provincia, el 99,6% de los 

estudiantes que iniciaron las clases en Córdoba en el mes 
de febrero de 2024, finalizaron el ciclo lectivo en diciembre 
del mismo año.

Esto representa una mejora de la tasa de retención 
del 0,6% respecto del año 2023, lo que se traduce en más 
de 4.300 estudiantes que permanecieron en el sistema 
educativo.

En Capital, en tanto, la variación para el mismo período 
fue de 0,8%.

El dato es significativo dado que el mayor porcentaje 
de la matrícula de la provincia se encuentra concentrada 

en este departamento.
La retención escolar es un fenómeno complejo. Puede 

entenderse como la capacidad que tienen los sistemas 
educativos para lograr la permanencia de los alumnos en 
las aulas, garantizando la terminalidad de ciclos y niveles, 
con aprendizajes de calidad.

No obstante, existen una multiplicidad de motivos 
que pueden afectar los recorridos educativos, desde las 
condiciones que atraviesa el contexto socioeconómico, 
aspectos asociados a lo escolar y/o cuestiones singulares 
en la biografía de cada estudiante.
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- La decisión, informada por el portavoz Adorni, se precipitó luego de que el ahora ex funcionario
adelantó datos de una futura reforma previsional que incluiría una suba de la edad jubilatoria. 

- Más tarde, el jefe de Estado dijo que el proyecto no estaba en carpeta y que -previamente- deberá
tratarse una reforma laboral. 

- De los Heros será reemplazado por Fernando Bearzi. 

- La salida podría demorar las negociaciones con Córdoba por la compensación del rojo previsional.

Milei echó a De los Heros de 
Anses y Llaryora teme nueva 
dilación por fondos para la Caja

2A

Por Alfredo Flury

- Según la EPEC, pasadas las 15.30 la marca
llegó a 2.517 MW. 

- El pico histórico también se verificó 
en la ciudad de Córdoba. 

- Hubo cortes específicos en algunos sectores. 

- El Gobierno provincial pretende fortalecer la
infraestructura de transporte y sumar un
nuevo nodo de interconexión con el sistema
nacional. 

- Los proyectos -que involucran unos US$200
millones- deberían ser solventados por la
Nación.

Energía: hubo récord 
de demanda y la 
Provincia insiste en 
inversiones de la Nación

3A

- Está acusado de enriquecimiento
ilícito y lavado de dinero. 

- La investigación está vinculada a
la "tragedia de las Altas Cumbres".

- No se le colocará una tobillera
electrónica porque no hay stock
de ese dispositivo.

JUSTICIA

Oscar González fue
detenido y cumplirá
su arresto domiciliario
en Villa Dolores

5A

Rechazaron la pretensión de un
hombre que demandó a su ex pareja
para quedarse con un cuarto de un
inmueble de ella pero lo hizo vencido
el plazo que prevé la ley. 

Fuera de término

8A

En una causa en la que un ministerio
reclamaba a una entidad vecina
por deterioros en su propiedad, el
tribunal ordenó que la demandada
efectuara trabajos para impedir
mayores daños. 

Reparaciones 
preventivas

6A

Confirmaron el despido de un 
bancario a cargo de la venta de
productos financieros, 
al comprobarse que fraguaba las
estadísticas para favorecer a su
equipo de productores. 

Un supervisor 
no confiable

6A

Identidad de género:
madres de niñas con
disforia propusieron
más cambios a la ley

7A

Por Pilar
Viqueira

El motivo de esa decisión es la
electrificación obligatoria de la
oferta de utilitarios, que requiere
una inversión que la empresa 
alemana no está dispuesta a hacer.
La marca de camiones y buses sí
seguirá en el país.

ECONOMÍA

Mercedes-Benz
vendió la terminal
que fabrica la
Sprinter

4A

Desde noviembre de 2023 
la inflación acumulada de los 
remedios llegó a 220%, lo que 
supera la inflación general del 
mismo período (215,3%).

PROFESIONALES

En enero, los 
medicamentos 
para jubilados 
subieron hasta 5,5% 

11A
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D
esde la asunción de Javier
Milei, los precios de los me-
dicamentos más utilizados

por personas mayores han aumen-
tado significativamente. Desde no-
viembre de 2023 hasta enero de
2025, la inflación acumulada de es-
tos medicamentos llegó al 220%,
superando la inflación general del
mismo período (215,3%).

En enero de 2025, la canasta de
medicamentos más consumidos
por personas mayores aumentó
1,6%. Dentro de esta suba, los 10
productos con mayor variación re-
gistraron incrementos de 3,9%, lle-
gando hasta 5,5% en algunos ca-
sos. Entre los aumentos interanua-
les más pronunciados destacan
Daflon 500 (101,6%) e Ibupirac 600
MG (110,9%). Así lo acaba de infor-
mar el Centro de Economía Políti-
ca (CEPA).

En cuanto a la cobertura, en
2020 PAMI implementó un vade-
mécum de medicamentos esen-
ciales gratuitos, garantizando un
ahorro significativo para los jubila-
dos. Sin embargo, en 2024 se intro-
dujeron modificaciones que redu-
jeron el acceso. 

Desde agosto, se eliminaron 44
moléculas farmacológicas de la co-
bertura total, sumadas a otras 11
retiradas en junio. Además, se im-
puso un límite de hasta cinco me-
dicamentos gratuitos solo para ju-
bilados con ingresos de hasta 1,5
jubilación mínima, quienes deben
realizar un trámite para acceder al
beneficio.

Los precios de los medicamen-
tos cubiertos por PAMI también
mostraron incrementos importan-
tes. En noviembre de 2023, subie-
ron 14,5%; en diciembre, 15,6% y,
en enero de 2024, 33,8%. A lo largo
de los meses siguientes, los ajustes

oscilaron entre 2,3% y el 19,4%. En
total, entre noviembre de 2023 y
enero de 2025, el aumento acumu-
lado fue del 361,6%, superando al
incremento de la canasta PVP
(precio de venta al público).

Entre agosto de 2024 y enero de
2025, los medicamentos excluidos
de la canasta PAMI también mos-
traron fuertes incrementos. Entre
los más afectados, Dermaglós su-
bió 87,4%; Lanzopral, 71,7%, y
Pantus 40, 70%, lo que encarece
significativamente los tratamien-
tos para los jubilados que deben
adquirirlos sin cobertura.

El impacto de estos aumentos en
el poder adquisitivo de los jubila-
dos ha sido significativo. En enero
de 2025, la canasta de medicamen-

tos PAMI aumentó 2,3%, mientras
que la jubilación mínima, con un
ajuste de 2,4% pero con un bono
congelado en $70.000, sufrió una
nueva caída en su capacidad de
compra. 

Desde junio de 2023 hasta enero
de 2025, la jubilación mínima con
bono perdió 40,3 puntos porcen-
tuales en términos de la canasta de
medicamentos, mientras que la ju-
bilación mínima sin bono cayó
42,7%. Desde la asunción de Milei,
la jubilación mínima con bono
perdió 40,1% de su capacidad de
compra, mientras que la mínima
sin bono cayó 28,0%, reflejando el
deterioro del poder adquisitivo de
los jubilados frente al aumento de
los medicamentos.

Según el Gobierno provincial, Cór-
doba logró una mejora en la tasa
de retención escolar durante 2024,
alcanzando 99,6% de permanen-
cia en el sistema educativo. 

Los datos estadísticos del Minis-
terio de Educación de la Provincia
indicaron un aumento de 0,6%
respecto del año anterior, lo que se
traduce en más de 4.300 estudian-
tes que finalizaron el ciclo lectivo.

En el departamento Capital la
variación fue de 0,8%.

La retención escolar es un indi-
cador clave que mide la capacidad
del sistema educativo para garan-
tizar la permanencia de los estu-
diantes en las aulas y su progresión
en los distintos niveles. 

Sin embargo, factores socioeco-
nómicos, condiciones institucio-
nales y trayectorias individuales
pueden incidir en la continuidad
educativa.

En este sentido, Córdoba se
mantiene con niveles altos de re-

tención en nivel inicial, primario y
en el pasaje entre niveles. Desde
2022, 99,5% de los estudiantes que
finalizan la escuela primaria ingre-
sa al nivel secundario.

No obstante, los datos también
reflejan la necesidad de fortalecer
estrategias en la escuela secunda-
ria, particularmente en el segundo
ciclo, ya que el mayor porcentaje
de abandono e intermitencia esco-
lar se registra entre tercer y cuarto
año, informó la cartera.

La Organización Panamericana
de la Salud (OPS) emitió ayer una
alerta epidemiológica sobre el
aumento de riesgo de brotes de
dengue en las Américas, debido a
la creciente circulación del sero-
tipo DENV-3 en varios países de
la región. 

La OPS recomienda a los países
reforzar sus medidas de vigilan-
cia, diagnóstico temprano y
atención médica para enfrentar
posibles aumentos en los casos
de dengue.

“El dengue es transmitido por
el mosquito Aedes aegypti y tiene
cuatro serotipos: DENV-1,
DENV-2, DENV-3 y DENV-4. Ca-
da serotipo puede generar inmu-
nidad duradera solo contra el
mismo serotipo, lo que significa
que las infecciones subsecuentes
por otros serotipos pueden au-
mentar el riesgo de formas graves
de la enfermedad. La aparición o
aumento de un serotipo que no
predominaba previamente en
una región puede llevar a un in-
cremento en los casos, debido a
la mayor susceptibilidad de la
población”, afirmó OPS a través
de un comunicado.

La situación
El serotipo DENV-3 ha sido iden-
tificado en varios países de las
Américas, incluyendo Brasil, Co-
lombia, Costa Rica, Guatemala,
México y Perú. 

En 2024, Argentina notificó su
circulación, marcando la intro-
ducción de este serotipo en el pa-
ís. Ese mismo año, Brasil y Co-
lombia reportaron un aumento
en los casos asociados con
DENV-3, especialmente entre ni-
ños, y se ha detectado en otras
naciones de América Central y el
Caribe. Este serotipo ha sido aso-
ciado con formas graves de la en-
fermedad, incluso en infecciones
primarias, lo que genera una ma-
yor preocupación por el impacto
potencial en la salud pública.

La reaparición de DENV-3,
después de una ausencia prolon-
gada en algunas áreas de la re-
gión, aumenta la vulnerabilidad
de las poblaciones que no han si-
do previamente expuestas a este
serotipo.

Medidas recomendadas
En 2024, la región de las Américas
registró más de 13 millones de
casos de dengue, de los cuales
22.684 fueron clasificados como
graves (0,17% del total) y 8.186
resultaron en muertes (tasa de le-
talidad de 0,063%). 

En las primeras semanas de
2025, 23 países y territorios de la
región reportaron un total de
238.659 casos, con la mayoría
concentrados en Brasil (87%), se-
guidos por Colombia (5,6%), Ni-
caragua (2,5%), Perú (2,5%) y Mé-
xico (2,5%). De estos casos, 263
fueron graves y 23 personas falle-
cieron a causa de la enfermedad.

La OPS recomienda que los pa-
íses refuercen las medidas de
control vectorial, fortalezcan la
capacidad diagnóstica en los sis-
temas de salud y aseguren la
atención temprana y adecuada a
los pacientes para prevenir com-
plicaciones graves. También es
esencial mantener campañas de
educación pública para reducir
la exposición a los mosquitos
transmisores del virus y eliminar
los criaderos.

En cuanto a la vacunación, se-
gún la evidencia generada por el
productor y publicada en el estu-
dio principal de fase 3, la vacuna
contra el dengue TAK-003, utili-
zada en algunos países de la re-
gión, ha mostrado menor protec-
ción contra el DENV-3, especial-
mente en niños sin antecedentes
de infección. Esto resalta la nece-
sidad de asegurar una vacuna-
ción segura y de mantener una
vigilancia constante sobre los
eventos adversos supuestamente
atribuibles a la vacunación.

“La OPS sigue de cerca la evo-
lución de la circulación del
DENV-3 y el resto de los seroti-
pos, y continuará brindando
apoyo a los países para imple-
mentar medidas eficaces de con-
trol y respuesta ante posibles
brotes. 

Es fundamental que los siste-
mas de salud estén preparados
para manejar el incremento de
casos y reducir el riesgo de com-
plicaciones graves asociadas con
esta enfermedad”, concluye el
comunicado.

La OPS alerta sobre el riesgo
de brotes de dengue 
por la circulación del serotipo
DENV-3 en las Américas

Deserción escolar en Córdoba: 
¿qué datos muestra la medición del ciclo lectivo 2024?

La  canasta  de  fármacos  esenciales  aumentó  1,6%,  pero  algunos
productos  superaron  5%.  Mientras  tanto,  la  jubilación  mínima  
perdió  más  de  40%  de  su  capacidad  de  compra  frente  al  costo  de
los  remedios  desde  que  asumió  Milei

MEDICAMENTOS EN LA MIRA. Evolución de precios e impacto en el bolsillo de los jubilados.

En enero, los medicamentos 
para jubilados subieron hasta
5,5% y la cobertura se achica
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En la Universidad de Copenhague 
descubrieron que el consumo mo-
derado de cerveza puede brindar 
benefi cios a la salud intestinal. 
El estudio publicado en la revista 
“Nutrients”, halló que quienes be-
bían una cerveza diaria durante un 
mes experimentaron mejoras en 
la diversidad de su fl ora intestinal, 
por los polifenoles antioxidantes.
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DERIVACIÓN DE LA CAUSA “ALTAS CUMBRES”Debido a las extremas temperaturas, la Municipalidad distribuyó botellas de agua mineral. 

Prisión domiciliaria para 
el ex legislador González 
por enriquecimiento ilícito

Récord de consumo energético 
durante una sofocante jornada
En la ciudad, la provincia y el país se batieron las 
marcas máximas de uso de electricidad En nuestra ciu-
dad, más de 30 barrios quedaron a oscuras, al igual que 
otras localidades Varias provincias también se vieron 
afectadas La máxima en Córdoba fue de 41,5º/ PÁGINA 15

Lo dispuso el juez federal Vaca Narvaja Se lo 
investiga por presunto lavado de dinero Se había 
solicitado que porte una tobillera electrónica, pero al 
no haber stock, se omitió la medida /  PÁGINA 6

“Tenemos que recuperar 
poder adquisitivo”, an-
ticipó Roberto Cristalli, 
titular del gremio  / PÁGINA 5

Más de 200 productores se reunieron en la sede de la Sociedad Rural de Río Cuarto.
(Foto: gentileza de puntal.com)

TORNEO APERTURA

A DÍAS DE LA VUELTA A CLASES

REBELIÓN EN EL CAMPO

Belgrano va por el primer
triunfo y espera al “Ruso”

Paritaria docente: UEPC busca una 
suba por encima de la inflación

Operativo hidratación 
para hacer menos 
desgarrador el calor

Fuerte reclamo 
de productores 
rurales por el 
“impuestazo”
Referentes del agro local 
denunciaron subas del 
200% en el cedulón del 
Inmobiliario Rural Le-
gisladores opositores acom-
pañaron el pedido / PÁGINA 7El Pirata recibe a Aldosivi en Alberdi desde las 22.15.

EN 2024 SE REDUJO LA 
DESERCIÓN ESCOLAR 
En ese período, el 99,6% de los 
alumnos permanecieron en el 
sistema en todos los niveles.

PRIMERA VEZ EN 14 AÑOS CAMBIOS EN LA GESTIÓN

Confi rman que 
el país alcanzó 
superávits 
gemelos en 2024

Milei expulsó 
al titular de 
la Anses y a la 
hija de Cavallo 
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Tras las huellas de 
Mama Antula en Córdoba
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“La educación no es un Excel”
El gobernador Martín Llaryora volvió a diferenciarse del presi-

dente Javier Milei al destacar ayer que para su administración “la 
educación y los jóvenes no son un Excel de ajuste, son el futuro del 
talento cordobés”. En la víspera, la Provincia abrió la inscripción al 
Boleto Educativo Cordobés (BEC), correspondiente al ciclo 2025, y 
en las primeras cuatro horas ya superó los 20.000 adherentes. De 
ese universo, más de 16.600 correspondieron a estudiantes, más de 
3.500 a docentes y más de 300 a personal de apoyo. Las inscripcio-
nes alcanzan a estudiantes, docentes y personal no docente de ni-
veles inicial, primario y secundario. Sobre el particular, Llaryora 
afirmó: “El BEC no es solo un boleto, es el acceso a más oportuni-
dades, una herramienta clave para garantizar la igualdad educativa 
en un contexto económico difícil para todo el país, donde el costo 
del transporte escaló principalmente por la quita de los subsidios 
nacionales afectando a las familias y los trabajadores, subsidios que 
para el Amba continúan”. “En Córdoba sostuvimos el BEC y otros 
programas a pesar de las críticas de la oposición y de los que no 
entienden que sin estos programas muchos niños y jóvenes dejarían 
la escuela o la universidad y nuestros docentes tendrían que afron-
tar estos costos para poder dar clases”, rescató Llaryora.

Destacan que disminuyó la deserción estudiantil
El Ministerio de Educación de la Provincia desa-

rrolló numerosas estrategias tendientes a fortalecer la 
retención escolar. De acuerdo a datos estadísticos re-
cabados esa cartera, el 99,6% de los estudiantes que 
iniciaron las clases en Córdoba en el mes de febrero 
de 2024, finalizaron el ciclo lectivo en diciembre del 
mismo año. Esto representa una mejora de la tasa de 
retención del 0,6% respecto del año 2023, lo que se 
traduce en más de 4.300 estudiantes que permanecie-
ron en el sistema educativo. En Capital, en tanto, la 
variación para el mismo período fue de 0,8%. El dato 
es significativo dado que el mayor porcentaje de la ma-
trícula de la provincia se encuentra concentrada en 
este departamento. La retención escolar es un fenó-
meno complejo. Puede entenderse como la capacidad 
que tienen los sistemas educativos para lograr la per-
manencia de los alumnos en las aulas, garantizando la 
terminalidad de ciclos y niveles, con aprendizajes de 
calidad. No obstante, existen una multiplicidad de 
motivos que pueden afectar los recorridos educativos, 

desde las condiciones que atraviesa el contexto so-
cioeconómico, aspectos asociados a lo escolar y/o cues-
tiones singulares en la biografía de cada estudiante. 
Una mirada a lo largo de los años permite señalar que 
la provincia de Córdoba se destaca por altos niveles de 
retención en nivel inicial, primario y en el pasaje inter 
nivel. Así, desde el año 2022, el 99,5% de los estudian-
tes que finalizan el nivel primario, ingresan al nivel 
secundario. Pese a ello, los datos evidencian la nece-
sidad de focalizar la mirada en el nivel secundario, 
especialmente al iniciar el segundo ciclo, ya que la 
mayoría de los casos de intermitencia y/o abandono en 
los recorridos de los estudiantes se producen entre el 
tercer y cuarto año. A lo largo de 2024, el Ministerio 
de Educación desarrolló numerosas estrategias ten-
dientes a fortalecer la retención escolar. Por un lado, 
considerando la promoción y protección de los reco-
rridos educativos diversos y reales de cada uno de los 
estudiantes; y por otro lado, trabajando en fortalecer 
las condiciones que favorecen la escolarización.

“Tenemos que recuperar poder adquisitivo”, anticipó Cristalli, titular del gremio

La UEPC busca una suba salarial 
por encima de la inflación

La Unión de Educadores de la 
Provincia de Córdoba (UEPC) 
aguarda una convocatoria por par-
te de la administración de Martín 
Llaryora para negociar el primer 
tramo de la paritaria correspon-
diente al presente año. Con el 
último acuerdo salarial vencido el 
pasado 31 de enero, el gremio do-
cente espera que durante el trans-
curso de la semana en curso se 
concrete un llamado de parte de 
la  Secretar ía  Genera l  de  la 
Gobernación, tal como se pactó en 
la paritaria firmada el año pasado. 
La intención de dicha organiza-
ción es exigir que el acuerdo in-
cluya no sólo una mejora por in-
flación, como hasta ahora, sino un 
porcentaje mayor que permita 
recuperar parte del terreno perdi-
do principalmente en los primeros 
meses de 2024 y en años anterio-
res. “Estamos a la expectativa”, 
informó el secretario general de 
UEPC, Roberto Cristalli, en decla-
raciones divulgadas por el depar-
tamento de Prensa del sindicato, 
respecto a la convocatoria que 
d e b e  h a c e r  e l  g o b i e r n o  d e 
Córdoba. Y añadió: “Este año va a 
ser particular. Los trabajadores 
provinciales ya hicimos un esfuer-
zo y perdimos poder adquisitivo. 
Tenemos la expectativa de conti-
nuar con el blanqueo de las sumas 
no remunerativas y también está 
pendiente la jerarquización de los 
cargos directivos”. “Este año te-

nemos que recuperar poder adqui-
sitivo, así que vamos a trabajar en 
esa línea. El año pasado quedó 
pendiente un paliativo que cobra-
ron el resto de los gremios estata-
les. Por lo tanto, en esta paritaria 
ya dejamos sentado que lo vamos 
a solicitar”, subrayó el gremialista. 
Por su parte, el titular del sindica-
to docente afirmó que, como en-
tidad de base de la Confederación 
de Trabajadores de la Educación 
de la República Argentina (Ctera), 
la UEPC también aguarda que la 
Secretaría de Educación de la 
Nación convoque a la paritaria en 
los próximos días. “Se va a ratifi-
car la solicitud de la restitución 

del Fonid para todos los docentes 
en los mismos términos en que 
estaba, el envío de los fondos para 
ciencia y técnica que han dejado 
de llegar en su gran mayoría, el 
envío de fondos para infraestruc-
tura, para formación y capacita-
ción docente y, por supuesto, el 
envío de los fondos para las cajas 
no transferidas”, finalizó Cristalli. 
La inminencia del inicio del ciclo 
lectivo es una herramienta de pre-
sión que el gremio utilizará segu-
ramente para lograr su propósito. 
Por lo demás, el resto de los sin-
dicatos firmaron acuerdos cuyo 
vencimiento opera recién en los 
próximos meses.

el secretario general de UePC, roberto Cristalli, espera una convocatoria. 

Las exportaciones 
de Córdoba 
crecieron un 20%

Las exportaciones de Córdoba 
alcanzaron durante el año pasado 
un ingreso total de U$S 10.300 mi-
llones, lo que significa un aumento 
del 19,77% respecto del total expor-
tado en 2023, cuando la cifra alcan-
zó los U$S 8.600 millones. Los 
datos, informados por la Agencia 
Pro Córdoba, revelan una expan-
sión del sector exportador en la 
provincia y una mejora de su pre-
sencia en el mercado global. 
Además, en el mismo período, 
Córdoba incrementó su participa-
ción en las exportaciones de 
Argentina en 0.8 puntos porcentua-
les: el 12.9% de las ventas interna-
cionales del país se originaron en la 
provincia. “Estamos recuperado 
terreno en término de exportacio-
nes. Si Argentina sigue en el cami-
no de la desregulación, de la baja de 
impuestos y retenciones, Córdoba 
va a seguir reaccionando positiva-
mente”, sostuvo Pablo De Chiara, 
titular de la Agencia ProCórdoba.

En Jesús María se 
acordó bajar las 
tasas municipales

E l  B a n c o  N a c i ó n  y  l a 
Municipalidad de Jesús María 
acordaron una disminución de las 
tasas municipales vinculadas al 
sector bancario vigentes. Cabe re-
cordar que el cobro del gravamen 
estaba suspendido por una medida 
cautelar otorgada a favor del 
Banco Nación por el Juzgado 
Federal N° 1 de la ciudad de 
Córdoba. El plan que lleva adelan-
te el Banco Nación -por orden di-
recta del área de Economía que 
comanda Luis Caputo- está vincu-
lado con una embestida contra las 
provincias y municipios que aplican 
tasas sobre los créditos que otorga la 
entidad. Incluso se han llegado a 
cerrar sucursales en lugares donde 
mantenían las tasas. Los argumen-
tos de la entidad sostienen la in-
constitucionalidad de la aplicación 
de las tasas cuestionadas y la des-
proporción del tributo en cuanto 
terminaría encareciendo los créditos 
para las Pymes y las familias.

Siciliano cuestionó a Milei por 
desinvertir en infraestructura

El legislador provincial oficialista, Miguel Siciliano, cruzó al gobier-
no nacional por la falta de inversión en infraestructura, luego de que 
varias provincias se quedaran sin suministro eléctrico en la tarde de 
ayer, cuando se registró un nuevo récord de consumo. “¿Cuánto creen 
que puede durar nuestro país sin obras de infraestructura?”, se pre-
guntó Siciliano. “Y no se trata solo de las inversiones en infraestructu-
ra eléctrica. No invertir en rutas, ya sea en su mantenimiento o en 
nuevas rutas para sacar la producción; no invertir en darle tecnología 
y eficiencia a la administración de los estados; no invertir en obras de 
gas, energía limpia o en obras viales solo provocan atraso, retroceso 
económico y muerte”, agregó el legislador. “No debemos confundir el 
significado de la palabra superávit. Córdoba es una provincia que hace 
20 ejercicios consecutivos (20 años) que tiene superávit fiscal, porque 
sus cuentas están en orden, pero fundamentalmente porque nunca 
dejó de invertir en infraestructura. Y es justamente esa inversión la que 
transformó a Córdoba en la provincia más potente del país. Hoy nues-
tro gobierno sigue haciendo obras, prestando servicios y avanzando en 
cada rincón de la provincia. Hoy nuestra Córdoba no para pese al con-
texto nacional!”, afirmó. Y dijo: “Si la argentina insiste con el falso 
concepto de superávit, que pareciera ser solo el de tener cuentas en 
orden, en poco tiempo más vamos a ser un país que no cuente con las 
herramientas necesarias para ser competitivo”. Y remarcó: “Superávit 
no es solamente cuentas en orden, dejando que todo lo demás se arrui-
ne. Superávit es tener un estado eficiente, que pueda invertir y dar 
respuestas a la gente, teniendo los números en orden”. Finalmente, se 
dirigió al diputado por Córdoba de La Libertad Avanza, Gabriel 
Bornoroni. “Espero que puedas transmitirlo y lograr que el presidente 
entienda la necesidad de no abandonar a las provincias y municipios 
en desarrollos estratégicos para que nuestro país progrese”.
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Si sos víctima de violencia de género 
o sabés de alguien que lo sea

Línea nacional y gratuita 144
Disponible las 24 horas del día, todo el año.

WhatsApp 351 814 1400
Mensaje con la palabra “hola”. 
A nivel nacional: +54 9 11 2771-6463

Línea 0800-888-9898

PODÉS COMUNICARTE

En una asamblea en la Rural de Río Cuarto, pidieron impuestos “justos y claros”

Productores denuncian subas 
del 200% en el Inmobiliario

Más de 200 productores se reu-
nieron ayer en la Sociedad Rural de 
Río Cuarto para ser parte de una 
asamblea que discutió sobre la situa-
ción actual que atraviesan los pro-
ductores y denunciar los incremen-
tos en el impuesto inmobiliario ru-
ral. Además, hubo una fuerte pre-
sencia de dirigentes opositores al 
gobierno provincial, encabezados 
por el diputado nacional Rodrigo De 
Loredo (UCR) y el legislador provin-
cial Ariel Grich (UCR).

La asamblea comenzó cerca de 
las 18.30 en las instalaciones de la 
Sociedad Rural de Río Cuarto. Allí, 
los productores mostraron los cedu-
lones para demostrar que pagan más 
del 200% respecto al año pasado.

“No estamos negándonos a pa-
gar el impuesto. Queremos que los 
impuestos sean justos y claros”, 
dijeron los productores al comien-
zo de la asamblea. “Celebramos el 
acuerdo con Jesús María, capital 
productiva del norte cordobés, y 
donde el Banco Nación anuda re-
laciones de largo plazo. En la re-
gión Córdoba, a través de nuestras 
cuatro zonales, impulsamos todas 
las actividades productivas y co-
merciales. Allí, nuestra cartera de 
préstamos supera holgadamente 
los US$ 1.300 millones y, en 2024, 
hemos ganado una importante par-

ticipación de mercado”, explicó el 
presidente del Banco Nación, 
Daniel Tillard.

Previo a la asamblea, Heraldo 
Moyetta, presidente de la Sociedad 
Rural de Río Cuarto, expresó su 
preocupación sobre el aumento del 
Inmobiliario Rural en la provincia. En 
declaraciones a AM 1010, Moyetta 
sostuvo que la respuesta del gobierno 
provincial no ha satisfecho a los pro-
ductores, quienes, según él, siguen 
percibiendo un porcentaje mucho 
mayor al que se había prometido.

“La explicación que ha dado el 
Gobierno no es suficiente. El proble-
ma está en que el impuesto sigue 
saliendo mucho más caro de lo que 
nos dijeron, y eso es irrefutable. No 
es lo que dicen en los cedulones, es 
el porcentaje mucho mayor que te-
nemos que sacar de nuestro bolsi-
llo”, afirmó Moyetta. Asmismo, el 
presidente de la entidad remarcó 
que los productores no solo cuestio-
nan los valores, sino también la falta 
de claridad en los vencimientos y los 
beneficios que han sido eliminados.

más de 200 productores se reunieron en río Cuarto (foto: gentileza de El Puntal).

Hidratación en la vía pública 
para mitigar un poco el calor

La distribución se realizó en lugares muy concurridos del centro.

Ante las altas temperaturas que afectan a la Capital cordobesa, la 
Municipalidad, a través de la Secretaría de Políticas Sociales y Desarrollo 
Humano, junto con la Secretaría General de Desarrollo Social de la 
provincia, ha puesto en marcha operativos de hidratación en diferentes 
puntos de la ciudad. Los equipos técnicos realizan recorridos por luga-
res estratégicos como las plazas San Martín, Colón, Del Fundador, Anses 
y otras áreas céntricas con alta concurrencia, donde se encuentran 
numerosas entidades bancarias. En estos puntos, especialmente en días 
con gran afluencia de público, se distribuyen botellas de agua y se 
brinda asistencia a los transeúntes, con un enfoque especial en las 
personas mayores y aquellas en situación de calle. Los operativos cuen-
tan con la intervención de al menos 40 personas, que comienzan tem-
prano por la mañana y concluyen antes del mediodía. Sin embargo, si 
las condiciones lo requieren, los operativos pueden extenderse duran-
te la tarde y la noche para reforzar la asistencia. Además de aliviar los 
efectos del calor, estos operativos buscan garantizar el cumplimiento 
de los derechos humanos de los vecinos de la ciudad, protegiendo a las 
personas más vulnerables frente a las extremas condiciones climáticas.

Virgen de Lourdes: 
inició la procesión  
hasta Alta Gracia

Cada año, miles de fieles par-
ticipan de la tradicional peregri-
nación que conecta Córdoba 
Capital con Alta Gracia, reco-
rriendo 35 kilómetros hasta la 
Gruta de la Virgen de Lourdes. 
Más de 25.000 peregrinos se su-
man anualmente a este evento 
religioso, que también atrae a ca-
minantes de otras ciudades. 
Algunos de los participantes ini-
ciaron su trayecto anoche, lo que 
implica una coordinación especial 
entre la Policía, la Municipalidad 
de Alta Gracia, Defensa Civil y 
diversas instituciones para asegu-
rar la seguridad y bienestar de 
todos los involucrados. La pere-
grinación partió anoche a las 21 
horas desde la Plaza de las 
Américas en barrio Güemes, y 
continúa por la autovía provincial 
5 hasta llegar al santuario en Alta 
Gracia. Para garantizar la seguri-
dad de los caminantes, se lleva a 
cabo un corte de ruta en direc-
ción “Córdoba-Alta Gracia” entre 
las 18 de ayer y las 7 horas de hoy. 
A lo largo del recorrido, se insta-
laron puestos sanitarios y se ha-
bilitó un área de acampada en el 
Camping Municipal de Alta 
Gracia para quienes deseen des-
cansar. Además, se realizará un 
operativo de limpieza y recolec-
ción de residuos. La primera mi-
sa se celebró a la medianoche de 
ayer, seguida de otras durante la 
jornada de hoy.

De Loredo exige dar marcha atrás 
con “el feroz ajuste” tributario

El referente del radicalismo 
cordobés, Rodrigo de Loredo, vol-
vió ayer a la carga contra la gestión 
del gobernador Martín Llaryora, 
especialmente por los porcentajes 
de aumento contemplados en el 
impuesto Inmobiliario Rural, que 
en algunos casos superarían el 
200%. En tal sentido, el diputado 
nacional le reclamó al mandatario 
cordobés “dar mar-
cha atrás con el fe-
roz ajuste impositi-
vo, más en un con-
texto de sequía y 
poco favorable para 
el sector”. “Tengo 
que rectificarme, tal 
como me pidió el 
gobierno provincial. Yo había aler-
tado que los cedulones del 
Inmobiliario Rural tendrían au-
mentos del 200%. Me equivoqué. 
Llegan por arriba de ese número”, 
comenzó por advertir. A través de 
X, reflexionó: “Menos mal que el 
ministro (de Economía, Luis) 
Caputo bajó las retenciones. Es 
fácil patalear para que los otros 
bajen impuestos y, cuando eso pa-
sa, aprovechar la ventaja para su-
bir los propios”. “La inflación del 
2024 fue del 118% y la del 2025 
se estima en alrededor del 30%. El 
gobierno acordó que el tope del 
Rural sería del 172,5% y nueva-
mente los cedulones superan con 

creces lo anunciado: los casos que 
nos llegan están en promedio 43% 
por arriba del límite que dijeron”, 
reveló el legislador nacional. A 
continuación, citó a modo de 
ejemplo que “un productor en el 
departamento Marcos Juárez va a 
pagar 3 veces lo que pagó el año 
pasado: de $ 772.446 pagará $ 
2.461.997. En la misma zona una 

productora que pagó 
$ 424.541 ahora pa-
ga rá  de l  ru ra l  $ 
1.353.137, es decir 
también se multiplica 
por 3. Si el año pasa-
do necesitaron ven-
der 45 quintales de 
soja para pagar el 

Inmobiliario ahora van a necesitar 
vender 123”. “Ahora un caso en 
Rio Cuarto. Pagará este año $ 
2.228.110 por la cuota única 
mientras que un año atrás el mon-
to fue de $ 699.060. Nuevamente 
se multiplica por 3 lo que pagará. 
Vemos ahora un caso en Oncativo. 
De pagar $ 930.000 del Rural aho-
ra la cuota única le subió a $ 
2.817.647, es decir va a pagar 3 
veces lo que pago el año pasado”, 
amplió. “El gobierno provincial 
debiera reconocer la situación y 
actuar en consecuencia para dar 
marcha atrás con el feroz ajuste 
impositivo, más en un contexto de 
sequía”, concluyó De Loredo.

El referente radical 
advirtió que 

hay subas en el 
Inmobiliario Rural 
superiores al 200%

Más de 100.000 toneladas de escombros
La municipalidad de Córdoba limpió un macrobasural ubicado en la 
avenida spilimbergo, en la intersección con la calle Vito remo roggio, 
donde se desechan residuos clandestinamente. se trata de tareas habi-
tuales que se replican en canales, macro y microbasurales de Córdoba, 
evitando la proliferación de roedores y mosquitos, especialmente en 
épocas de dengue. en total se retiraron más de 110 toneladas de resi-
duos, principalmente escombros y tierra contaminada con escombros. 
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Todos los fines de semana habrá murgas y comparsas por toda la ciudad.

CARNAVALES 2025

Carnavaleando 
por los barrios

En las primeras dos convocato-
rias hubo 1600 artistas, con 

una gran participación de niños, 
niñas y jóvenes, luciéndose entre 
murgas y comparsas.

El sábado, «San Vicente es un 
Carnaval”, puso en escena 10 
agrupaciones carnestolendas y el 
tunga tunga se hizo presente con 
Banda Cuarteteando, Sacando el 
Vicio y Apleno.

En la segunda jornada, la cita 
fue en la zona sur de la ciudad, 
en barrio Villa El Libertador. 
Aparecieron 21 agrupaciones de 
carnaval, murgas, comparsas, ba-
tucadas, escolas y cuadros de 

carnavales norteños, que se su-
maron para engalanar y potenciar 
la festividad tan esperada por 
cada vecino y vecina.

Celebrando el 20 aniversario del 
Carnaval Popular Zona Sur se rea-
lizó el tradicional desfile de Momo, 
con títeres gigantes y la presencia 
de un dragón chino, en homenaje 
a ese animal mítico del primer car-
naval, confeccionado en el 2005.

Los Carnavales Barriales 2025 
se extenderán hasta el 3 de mar-
zo, visitando 23 barrios de la ciu-
dad, con entrada es libre y gratui-
ta para disfrutar de esta fiesta 
popular en familia.

El pasado finde de semana, más de 35.000 
vecinos vivieron las dos primeras jornadas 
en San Vicente y en Villa El Libertador

CINTILLO

Homenaje a los 50 años de 
“Alternativa”, de Mario Luna

El viernes 21 de febrero se llevará 
a cabo en el Aula Magna de la 

Facultad de Ciencias Exactas es un 
homenaje a los 50 años del progra-
ma “Alternativa”, pionero en la difu-
sión del rock nacional y la música 
under en Córdoba, de histórico y 
trascendente paso en la década del 
80 en Radio Universidad, AM580. 
Este programa, creado por Mario 
Luna, fue fundamental para conso-
lidar a Córdoba como la capital del 
rock argentino. El espectáculo com-
binará música, relatos y anécdotas 
inéditas, recreando el formato de un 
programa de radio en vivo.

La banda Los Mendigos de la 
Luna, integrada por destacados mú-

sicos de Córdoba, interpretará un 
repertorio ecléctico que incluirá 
canciones de artistas icónicos como 
Charly García, Spinetta, Nebbia, 
Serrat y Aznar, junto con piezas de 
música universal de compositores 
como Chopin y Rachmaninoff. 
Además, se intercalarán textos de 
autores como Borges, Neruda, 
Octavio Paz y el propio Mario Luna, 
quien compartirá historias nunca 
antes contadas del rock argentino, 
adelantando contenido de su próxi-
mo libro titulado ”Alternativa”.

El encuentro musical también 
recreará 10 de los podcasts más im-
pactantes que se emitieron bajo el 
nombre de “Mendigos de la Luna” en 

Radio Continental Córdoba. Estos 
bloques temáticos combinarán textos 
y música, ofreciendo una experiencia 
única y nostálgica para el público.

La banda está compuesta por:
- Cecilia Fandiño 
- Mario Díaz
- Diego Bravo
- Esteban Gutiérrez
- Vale Arnal
- Enrico Barbizi
- Lisette Grosso
Las entradas para este evento 

especial están disponibles en alpo-
go.com. Será una oportunidad úni-
ca  para  rev iv i r  la  magia  de 
“Alternativa” y celebrar su legado en 
la cultura rock argentina.

El evento se llevará a cabo el viernes 21 del corriente, en el Aula Magna 
de la Facultad de Ciencias Exactas, Vélez Sarsfield y Duarte Quirós

Luna y Manolo Lafuente en “Alternativa”, entrevistando a Facundo Cabral.

KENDRICK LAMAR BRILLÓ EN EL SUPER BOWL
La presentación de *Kendrick Lamar* en el show de medio tiempo del *Super Bowl* 
fue un espectáculo visual y musicalmente impactante, cargado de simbolismo y 
referencias a sus raíces y su carrera artística. La introducción estuvo a cargo de 

*Samuel L. Jackson, quien apareció vestido como el **Tío Sam*, un ícono cultural 
estadounidense, para luego dar paso al rapero. La sorpresa de la extenis-

ta *Serena Williams, quien nació en **Compton*, la misma ciudad del 
condado de Los Ángeles que Lamar, añadió un toque especial al evento. 

Williams, una figura icónica en el deporte y la cultura pop, apareció en 
el escenario para reforzar la conexión de Lamar con sus orígenes y su 
comunidad. Cuando Lamar hizo su entrada, lo hizo sobre un vehículo, 
acompañado por una decena de bailarines que emergían desde dentro 

del auto. La coreografía, meticulosamente diseñada, estuvo cargada de 
significado: los bailarines vestían monos en colores *blanco, rojo y azul, 

que al moverse formaron la bandera de Estados Unidos mientras sonaba 
su éxito “Humble”. También hubo una emotiva colaboración con SZA en *“All 

the Stars”, tema de la banda sonora de “Black Panther”.

ÉR
TI
CE

GRILLA DEL PRÓXIMO FIN DE SEMANA

n Sábado 15/02 | 18 hs a 22 hs | 
Plaza Heraldo Bosio, Dr. Arturo Capdevila, B° Villa Azalais
Carnaval: Carnaval derecho a la Alegría
Organiza: Asociación Civil 11 de diciembre, Organizadores de la competencia 
de rap under free y vecinos autoconvocados.

n Domingo 16/02 | 18 hs a 22 hs | 
Domingo Irós entre Igualdad y Rioja, B° Villa Urquiza
Carnaval: Carnaval de los Dragones de Villa Urquiza
Organiza: Murga Los Dragones de Villa Urquiza, el comedor ¨Un mundo mejor¨ 
y Centro Vecinal Villa Urquiza.

n Domingo 16/02 | 18 hs a 22 hs | 
Ivar Segura Funes 9500, Playón Deportivo, B° Guiñazú
Carnaval: Corso luminoso, “Somos diferentemente iguales”
Organiza: Centros vecinales, Org sociales, Merenderos, Escuelas de fútbol 
y la feria del barrio.

n Domingo 16/02 | 18 hs a 22 hs | 
Calle Viedma Recalde desde calle Río Yuspe hasta calle Arauco, B° Villa Unión
Carnaval: Carnaval de la alegría y la familia B° Villa Unión
Organiza: Batucada Villa Unión y vecinos de la cuadra.

n Domingo 16/02 | 18 hs a 22 hs | 
Aviador Locatelli esq. Plaza Formosa, B° Las Violetas
Carnaval: La Cuadra
Organiza: Batucada la Cuadra.
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QuiNielas

A nivel nacional se registró un nuevo récord de consumo que alcanzó los 30.000 KW

Más de 30 barrios quedaron sin 
luz durante el sofocante día

La ciudad vivió ayer una nueva jornada de intenso ca-
lor, con temperaturas que treparon hasta los 41 grados. En 
paralelo, se registró un nivel de consumo récord de energía 
en todo el país, distintos barrios de la ciudad sufrieron 
cortes de luz y se registraron dos incendios.

Cerca de las 13 de ayer los vecinos de los barrios de 
Bajo Palermo, Chacras del Norte, Ampliación Urca, 
Escobar, Alta Córdoba, Cerro de las Rosas, San Vicente, 
Centro, Nueva Córdoba, Villa Belgrano, Barrio Jardín, 
Zumarán, Granja de Funes, San Martín, Alto Verde, Villa 
Centenario, Los Boulevares, Los Paraísos, Las Margaritas, 
Villa Marta, Marqués de Sobremonte, Poeta Lugones, 
Pueyrredón, La France, Argüello, Villa Siburu, Villa Alberdi, 
Alberdi y Alto Alberdi. 

Desde la Empresa Provincial de Energía Eléctrica 
(Epec) atribuían los cortes a fallas en distribuidores de 
media tensión. Luego, comunicaron que “hubo una salida 
de servicio de la línea de alta tensión Malvinas-Rodríguez 
del Busto provocando la falla del servicio en la estación 
transformadora Rodríguez del Busto”. Y explicaron que 
“se estaba normalizando el servicio en el sector”.

El fallo se dio en el marco del nuevo récord de deman-
da de energía eléctrica registrado a nivel local y nacional. 
A las 15.32, la marca llegó a los 2517 MW de consumo en 
todo el territorio provincial, superando los 2429 MW re-
gistrados el 7 de febrero del 2024. Mientras que en la 
Capital la máxima demanda se dio a las 15.38 con 926 
MW, superando los 922 MW también del 7 de febrero del 
año pasado. El mayor nivel de consumo se alcanzó cerca 
de las 14.30, cuando el Sistema Argentino de Interconexión 
(Sadi) registró una demanda superior a los 30.000 MW de 
potencia, según informó la Compañía Administradora del 
Mercado Mayorista Eléctrico S.A. (Cammesa). 

En ese marco, un incendio afectó ayer a las 13.30 
a las oficinas del colegio Alejandro Carbó. Por fortuna, 

no hubo que lamentar heridos y los bomberos lograron 
contener el fuego. Se investigan las causas del sinies-
tro. Por otra parte, en la intersección de calles Emilio 
Pettoruti y Virrey del Pino de Alto Palermo, se quemó 
un trasformador eléctrico. Los bomberos también con-
trolaron el incendio en este caso.

en barrio alto Palermo de esta ciudad se incendió un 
transformador eléctrico.

El fuego devora a Corrientes
Mientras la lluvia trajo un poco de alivio a El Bolsón, aunque no fue sufi-
ciente, en corrientes, en lo que va del año, ya son 250.000 las hectáreas 
devoradas por el fuego. el territorio correntino se encuentra en una situa-
ción extrema desde enero, por la “sequía histórica”. en este contexto, los 
incendios ya dejaron una víctima fatal, decenas de personas afectadas por 
el humo y miles de hectáreas consumidas por el fuego. actualmente, en la 
provincia hay dos grandes focos activos. el primero, de mayor magnitud 
y peligrosidad, se ubica en la ruta Nacional 14, cerca de la ciudad de bon-
pland. el coordinador de comando operativo de emergencias de la provin-
cia de corrientes, bruno lovinson, precisó que el punto ígneo arrancó “en 
la zona de campos, se metió en una forestación y tiene mucha magnitud”. 
al respecto, alertó que el fuego “está muy activo y es muy peligroso”.

Estupor en Córdoba: 
robaron la peluca 
de la Mona Jiménez

Un robo tiene en vilo a la 
comunidad cordobesa: este fin 
de semana, robaron la peluca 
de un maniquí que lo homena-
jea en el Museo del Cuarteto. 
El incidente fue captado por las 
cámaras de seguridad del mu-
seo, desató una ola de indigna-
ción en las redes sociales y una 
contundente advertencia de su 
hija Lorena. El robo ocurrió cuan-
do una mujer ingresó al museo y, 
tras asegurarse de que no era ob-
servada, se subió a una tarima 
para sustraer la cabellera del ma-
niquí, informó Cuarteteando. 
Lorena Jiménez utilizó sus redes 
sociales para difundir el video del 
hurto y exigir la devolución de la 
peluca antes del lunes. Más tarde, 
Lorena compartió otro video en 
sus historias, donde dijo que la 
mujer había sido identificada y que 
sufre de un trastorno de salud 
mental. “Tiene varias denuncias. 
Así que mañana voy a hacer la de-
nuncia. Ojalá recupere lo que se 
llevó del museo”, expresó.

misa por el cura
a tres meses de la detención del 
cura cruz Viale por presunto abu-
so sexual, un grupo de feligreses 
“preocupados por la denuncia en 
su contra”, decidieron realizar 
una misa mañana “para rezar 
unidos para que se haga Justicia, 
la verdad salga a la luz y por la 
pronta liberación del padre cruz”. 
los organizadores aseguran que 
el sacerdote fue detenido “sin más 
pruebas”. la inédita convocatoria 
es para mañana en el centro Padre 
Kentenich (avenida rafael Núñez 
3524), también conocido como el 
santuario del cerro del movimien-
to apostólico schoenstatt, al que 
pertenece Viale.

fuga en buenos aires
seis presos de la comisaría Ve-
cinal 6 a de caballito se fugaron 
el domingo de la dependencia 
de avenida díaz Vélez 5152, tras 
maniatar y sacarle el teléfono 
al jefe policial que estaba de 
servicio en ese momento. Hasta 
el momento, dos de los presos 
fueron recapturados. los presos 
aprovecharon el momento de las 
visitas y tomaron de rehén al jefe 
de la dependencia para lograr su 
cometido. cuatro se retiraron del 
lugar en un taxi fiat siena.

clausurados
Durante el fin de semana, la 
municipalidad clausuró tres esta-
blecimientos que operaban sin ha-
bilitación o incumplían medidas 
de seguridad e higiene. se trata de 
bar tercer tiempo, el bar bicicleta 
y espacio Wort sas. además, se 
detectaron tres casos de violación 
de clausura en establecimientos 
que continuaban operando. estos 
son el bar la oriental, Punta 
alvear 2, y Gamboa rubén darío. 
Por otro lado, se desarticularon 
dos eventos clandestinos , tanto en 
Punta alvear 2 como en delirios, 
ubicado en alem 465.

breves

Sigue el juicio del Neonatal
Luego del receso del miércoles pasado, ayer se 

reanudaron las audiencias en el juicio por las muer-
tes y descompensaciones de bebés en el Hospital 
Materno Neonatal. En el inicio de la jornada decla-
ró María Teresa Calzada, enfermera presente el 1° 
de mayo, día que se descompensó G.H., hijo de 
Yazmín Barrionuevo. También lo hizo el policía que 
solicitó la autopsia judicial de Melody Luz Molina, 
quien falleció el 7 de junio, y la médica neonatóloga 
Silvia Gonzalo, citada por la defensa de Adriana 
Moralez. Los testimonios confirmaron situaciones 
previas sobre las guardias en las que bebés fallecie-
ron o se descompensaron, y el rol de las autoridades 
y el personal médico. Calzada relató que, tras asistir 
a Yazmín Barrionuevo, encontró una lesión en el 
muslo derecho de G.H., lo que la llevó a revisar el 
colchón y encontrar una larva en el piso. La enfer-
mera también habló de la reunión del 28 de abril, 
donde se trató la muerte de Benjamin Luna y se 
discutió la relación con el Covid o las vacunas.

Guardavidas noqueado
Un turista argentino noqueó al guardavidas que res-

cató a su hijo de tres años en una playa de Punta del 
Este. El episodio ocurrió el viernes por la tarde en playa 
La Barra. Todo comenzó cuando el grupo de socorristas 
del lugar advirtieron que un niño y su madre estaban en 
un sector no apto para bañarse delimitado por la cerca-
nía a una corriente de retorno. Uno de los guardavidas 
le advirtió a la mujer la situación, pero no hizo caso y 
dejó al menor solo en la zona de peligro para ir a buscar 
a su marido. El nene comenzó a ahogarse y debió ser 
rescatado. Cuando el socorrista llevó al niño con sus 
padres el hombre le dijo que él estaba para cuidar a su 
hijo. El guardavidas no estuvo de acuerdo y la discusión 
fue escalando hasta que el turista le pegó una trompa-
da en la cara al socorrista. Tras el incidente, el resca-
tista realizó la denuncia. El coordinador del equipo de 
guardavidas de la Intendencia de Maldonado, Carlos 
Curbelo, se refirió a la situación. “Lo sacó de abajo del 
agua. Le salvó la vida al chiquilín”, dijo a El País. Y 
agregó: “Somos guardavidas, no guardería”.
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MIÉRCOLES

Hoy se cumple un año de la canoniza-
ción de Mama Antula, lo que nos 

invita a buscar sus huellas en la ciudad 
de Córdoba, donde vivió durante dos años.

María Antonia de San José, quien per-
tenecía a la familia de los Paz y Figueroa, 
había nacido en Santiago del Estero, hacia 
1730. A los 15 años hizo sus votos de cas-
tidad y pobreza ante los altares y luego fue 
beata de la Compañía de Jesús durante 
toda la vida. Ella, como otras tantas mu-
jeres, adoptó una particular forma de vida 
que se desarrollaba fuera de los conventos 
-y por tanto sin sujeción a ninguna auto-
ridad eclesiástica, como tampoco de los 
maridos-. Las beatas generalmente se 
ocupaban de tareas solidarias, tal como lo 
hicieron las radicadas en Santiago del 
Estero, La Rioja, Córdoba, Santa Fe y 
Buenos Aires en tiempos virreinales. 

Como bien ha señalado la investigado-
ra argentina Alicia Fraschina, se trató de 
mujeres que buscaban nuevas vivencias 
y espacios alternativos en el marco de so-
ciedad tradicional y patriarcal; aunque en 
ocasiones fueron blanco de sospechas de 
autoridades eclesiásticas y seculares y, a 
las que añadimos, las inquisitoriales. 

María Antonia como beata y hasta an-
tes de la expulsión de la Compañía dis-
puesta por el rey Carlos III, se encargaba 
de la preparación de alimentos en la casa 
de ejercicios que tenía la orden en 
Santiago del Estero. Pero a partir de 1767, 
se trasformó en misionera y peregrina, 
llevando los ejercicios ignacianos por la 
ruta que había trazado la presencia de la 
orden: Jujuy, Tucumán, Salta, Catamarca, 
La Rioja, Córdoba y Buenos Aires.

Me gusta pensarla como una mujer, 
más que como santa: singular, decidida 
y audaz para los tiempos que le tocó vivir. 
No solo por conformar el gran colectivo 
de quienes el discurso de la monarquía 
había definido como débiles e incapaces; 
sino también como beata que pretendía 
sostener la espiritualidad ignaciana, aún 
en tiempos tan adversos.

Una mujer que viajaba a pie o en ca-
rretilla, apenas acompañada, por los ca-
minos polvorientos y deshabitados que 
unían las pocas ciudades que conforma-
ban el virreinato. Al acecho de animales 
o de posibles salteadores, durmiendo a la 
intemperie y apenas comiendo lo que le 
daban de limosna. Un modo de viajar muy 
alejado de lo previsto para ella y menos 
aún para su grupo social de origen.

La imagino recorriendo el camino 
desde Santiago hacia Córdoba, en la zo-
na de Río Seco, donde los caminantes, 
como contemporáneamente lo había 
hecho Concolorcorvo, corrían el riesgo 
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de perderse en los laberintos, como tam-
bién del riesgo del ataque de pumas. 

Seguramente ,  cuando l legó  a 
Córdoba en 1777, quedó impactada 
por el legado arquitectónico que había 
dejado la Compañía y que aún hoy po-
demos evidenciar en la Manzana jesuí-
tica. Aquí entabló amistades que con-
servaría durante toda su vida: las mon-
jas teresas, Margarita Melgarejo -su 
heredera en la Casa de Ejercicios de 
Buenos Aires- y Ambrosio Funes, su 
primer biógrafo. 

Sin duda, los dos años que permane-
ció en la ciudad dejaron su huella espi-
ritual en buena parte de la sociedad, 
pero también hoy es posible ir tras sus 
rastros en el centro histórico de una de 
las urbes más habitadas de Argentina. 

En este punto, cabe señalar que en 
tiempos de los jesuitas, hubo un grupo de 
beatas que vivía bajo la dirección espiri-
tual de la orden en una modesta propie-
dad que se encontraba frente a la Iglesia 
de la Compañía. Ellas prestaban ayuda en 
la atención de la Casa de Ejercicios –lla-

mado Noviciado Viejo- y obtenían el sus-
tento mediante la realización de trabajos 
manuales, así como de limosnas. Luego 
de la expulsión, la construcción quedó 
deshabitada y allí fue a vivir María Antonia 
junto a sus acompañantes. 

Fue entonces cuando estas mujeres 
volvieron a dar vida a los cuartos, la co-
cina, el patio y el corral y que hoy ya no 
existen en la plazoleta de la Compañía. 
También, desde allí escribió a Pedro de 
Ceballos, tras ser nombrado primer virrey 
del Río de la Plata, para comunicarle sus 
objetivos, logros y contarle sus proyectos. 
Asimismo, escribió gran cantidad de car-
tas en el marco de una red transatlánti-
ca de vínculos, que incluía jesuitas, y que 
mantuvo hasta el final de sus días. Según 
señala Carlos Ponza, la propiedad fue 
demolida en el siglo XIX, tras el regreso 
de la orden y allí se construyó la sede de 
la Asociación Católica de los Hermanos 
de San José.

También, podemos imaginarla en el 
patio del que fue el Colegio de Monserrat 
y que años más tarde se trasformaría en 
el Colegio de las Niñas Educandas, hoy 
Museo de Sal Alberto (Calle Caseros y 
Obispo Trejo) 

Habida cuenta que con la comunidad 
de las carmelitas forjó una sincera amis-
tad, hoy se puede visitar la iglesia del 
monasterio de San José, donde por ese 
entonces, los 19 de cada mes se celebra-
ban misas a su pedido, para que se rees-
tableciera la orden en el virreinato.

Finalmente, debido a la amistad y co-
laboración que la unió a Ambrosio Funes, 
un hombre de la élite de Córdoba, con 
de gran actividad pública, hermano del 
famoso Dean y quien la contactó con 
vecinos cordobeses y curas de otras ciu-
dades. Fue así como María Antonia fre-
cuentó en reiteradas oportunidades su 
enorme casa que se hallaba en la actual 
esquina de Rivera Indarte y 9 de julio, y 
que fue demolida hace décadas. 

María Antonia de Paz y Figueroa, 
María Antonia de San José, Mama 
Antula, tres nombres para una mujer 
enorme, quien vivió durante dos años en 
una ciudad que despertaba con el traji-
nar de otras tantas, las más pobres, las 
mendigas, las que salían a la calle a tra-
bajar, a vender pan o verduras y frutas 
en la Plaza Mayor (hoy plaza San 
Martín). Que vio pasar a esclavizadas en 
busca de agua para para las casas donde 
servían, de estudiantes que se encami-
naban a la Universidad gestionada por 
los franciscanos, de varones que irían a 
pasar el rato a una pulpería y otros tan-
tos, a rezar alguna iglesia, menos a una 
que permanecía cerrada.  

Jaqueline Vassallo
UNC/CONICET
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